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Bárbara 
Niño de Zepeda 
Productora pisquera 

Otro de los rubros con presencia 

mayoritaria de hombres en la re- 

gión era el pisquero, pero esto no 

impidió que el 2018 comenzara a 

producir Pisco Cogotí, que salió a 

la venta en octubre de 2019. 

Con su familia habían sido co- 

operados de Capel y contaban 

con la materia prima. “Siempre vi 

a mi abuelo hacer vino, tenía sus 

tinajas y destilaba en pequeñas 

cantidades, como para la casa, la 

familia, los amigos. Siempre me 

quedó eso”. 

Pero su herencia familiar viene de 

cientos de años antes. Detalla que 

sus antepasados llegaron junto a 

Francisco de Aguirre a La Serena 

y plantaron sus primeras parras 

en el valle de Elqui. “Eso también 

ha sido una motivación para hacer 

    
Claudia 
Salazar 

Sales Manager de 

PVA Chile 

Es líder en la principal empresa 

productora y procesadora de 

jibia en Chile, lo que la ha lleva- 

do a recorrer el mundo dando a 

conocer su oferta de productos 

del mar, que incluye además jurel, 

albacora y pulpo. 

Cuenta con una experiencia de 

más de 15 años en el rubro, pero 

relata que ha sido un camino lar- 

go. “Cuando llegaba las primeras 

veces invitada por ProChile eran 

solo hombres y hacían grupos, fue 

difícil entrar y hacerse respetar 

como una de sus pares”. 

No obstante, de la mano de 

su personalidad logró llegar a 

   

pisco. Hay una historia de varios 

cientos de años, de varias gene- 

raciones, por eso cuando llega la 

vendimia me acuerdo de todos 

ellos”, dice. 

El 2015, se adjudicaron un proyec- 

to gubernamental, a través del cual 

pudieron levantar la destilería y 

contar con la maquinaria. Después 

de infinitas pruebas, lograron 

llegar a este producto que hoy 

incluso ha podido presentar en 

diversos mercados. 

“Gracias a ProChile y a Pisco 

Chile he podido ir a hartos países. 

Estados Unidos, Argentina, Francia, 

Alemania, Inglaterra, Reino Unido. 

Ha sido una experiencia muy linda, 

atodos les gusta el destilado, no 

lo conocían mucho, no saben de 

su versatilidad, su nobleza, que es 

hecho de vino, pero una vez que 

lo prueban, a todos les gusta”. 

Hoy su producción anual llega en 

promedio a 5 mil botellas y tiene 

entre sus proyecciones poden 

concretar la internacionalización. 

“Tengo hartas expectativas de 

poder llegar a Francia, ahora que 

fui volví con algunos contactos”, 

cuenta. 

¿Cuál sería su mensaje para las 

nuevas generaciones?: “Que es 

súper difícil al principio, hay que 

dedicar mucho tiempo, pero nada 

es rápido ni automático y hay que 

persistir. Creer es poder”. 

destacar, posicionamiento que 

se coronó cuando, tras una en- 

trevista una reportera francesa 

la bautizó como la “Reina de la 

Jibia”. El reportaje se tradujo en 

diversos idiomas “Y a los pocos 

días comencé a tener llamados 

de clientes de diferentes partes 

del mundo, de Europa, Asia o 

África”, indica. 
Solo el año pasado, partici- 

pó en ferias internacionales en 

Boston, Barcelona, China y los 

productos que promociona ya 

se comercializan en Europa, 

Asia y América Latina. 

Respecto a si ha cambiado el 

escenario para las mujeres en el 

rubro, señala que “ahora no es 

tan difícil, pero al comienzo si 

fue complicado, aunque todavía 

el mercado es machista, porque 

a las ferias internacionales van 

mujeres, pero promotoras, que 

realizan muestras, pero no a 

hacer negocios, en cambio yo 

siempre voy a hacer negocio”, 

precisa. 

¿Cuál sería su mensaje para 

las nuevas generaciones?: “Que 

todo lo que uno se propone en 
la vida se puede cumplir. Yo 

siempre en mi vida me he es- 

forzado por cumplir mis metas 

y esa es la forma de lograrlo”.   

Flor 
Castillo Cuevas 

Presidenta de la 

Organización de Buzos 

Mariscadores Los Castillo y 

de la Comunidad Indígena 

Changos de Chungungo 

Lleva 24 años dedicada a este 

rubro y hace 2 se convirtió en la 

primera presidenta de esta orga- 

nización, que integra gran parte 

de su clan familiar. No obstante, 

a la hora de describirse destaca 

primero y con mucha firmeza 

“soy madre de dos hijos”. 

En su trabajo, cuentan con un 

área de manejo donde cultivan 

locos, lapas, piures, almejas y 

además siembran ostiones y os- 

tras japonesas. 

Respecto de cómo ha sido 

  

Maier Álvarez 
Fundadora de Dulcería Lilis 

Empezó el 2017 con su emprendi- 

miento buscando una nueva alter- 

nativa de fuente laboral. 

Partió en la cocina de su casa 

haciendo galletas, de la mano de 

una herencia de recetas familiares 

alemanas. “Son recetas familiares 

heredadas, pero con el tiempo he 

ido innovando y le he puesto mi 

propio sello”. 

Al poco tiempo, con apoyo estatal, 

logró levantar una planta de 40 

metros cuadrados. La calidad de los 

productos la llevó a ingresar al retail 

el 2019, colocando sus productos en 

las góndolas de Unimarc. 

Eso marcó un antes y un después 

en su emprendimiento, tuvo un cre- 

cimiento de 5 veces más de lo que 

vendían. Señala que le permitió rein- 

vertir y crecer. Hoy está presente 

también en Jumbo y Santa Isabel, en 

el área internacional del Aeropuerto 

y en varios recintos aéreos del país, 

también en Copec, Aramco. Cuenta 

desenvolverse en este rubro, 

señala que “ha sido entretenido, 

porque los hombres tienden a 

ser machistas con las mujeres, 

pero como mujeres también 

les demostramos a ellos que 

también podemos hacer cosas 

en conjunto”. 

Su hermana también trabaja en 

esta actividad y cuenta con su 

carnet de buzo y asegura que 

siempre están invitando a otras 

mujeres a que se involucren, 

para que sean cada vez más 

quienes puedan continuar con 

este legado en las zonas costeras. 

Respecto de sus expectati- 

vas de futuro, señala que están 

trabajando en tener un área de 

manejo mejorada “y esperamos 

poder trabajar y poder lograr 

que nuestra área sea muy pro- 

ductiva”, indica entusiasta. 

¿Cuál sería su mensaje para las 

nuevas generaciones? 

“Les diría que las mujeres siem- 

pre podemos cumplir nuestros 

sueños y que si nuestro sueño es 

liderar una organización donde 

haya más hombres, las invito a 

que lo puedan hacer, porque 

en conjunto hombres y mujeres 

podemos hacer muchas cosas. 
Siempre tenemos que tener mu- 

chas ganas y perder el miedo”. 

con más de 500 clientes en la 

región y ventas a todo el país 

por medio del ecommerce. 

Sus materias primas en general 

son productos regionales como la 

papaya, el higo, el pisco, las pasas 

“hacemos economía circular, son 

productos que las agrícolas en 

vez de enviarlas al vertedero la 

recolectamos, las reprocesamos 

y las transformamos en materia 

prima para los alfajores. Con 

los años también fue tomando 

mayor fuerza destacar a nuestra 

región y hacer que Chile completo 

la conozca en base a nuestros 

empaques y a la vez disfrute 

algo rico”. 

Através de otro proyecto, pudie- 

ron además cruzar las fronteras y 

hoy exportan a Estados Unidos a 

través de Amazon. Partieron con 

3 productos hoy ya apuestan a 6. 

El año pasado inauguró su pri- 

mera tienda propia enfocada en 

regalería, donde ofertan más de 

150 productos distintos. 

¿Cuál sería su mensaje para las 

nuevas generaciones? 

“Le diría dos cosas importantes. 

Primero, que se dediquen a lo que 

les apasiona, porque no todo el 

mundo tiene ese privilegio, ese 

es el primer gran éxito de un 

emprendimiento. Lo segundo, 

tener perseverancia, no rendirse 

ante las adversidades”.
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